

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2020)
Heft:	3
Artikel:	Présentation du livre "Im Einsatz für Sicherheit und Frieden - Der Verteidigungsattaché als Instrument der Schweizerischen Militärdiplomatie"
Autor:	Eberhart, Hans / Mäder, Markus A. / Russi, Bruno
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-913881

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Lors des visites de troupes, l'Attaché de défense, ici le colonel Marc-Alain Stritt, alors Attaché de défense en Espagne, évalue les forces et les faiblesses des formations et fait rapport à Berne.

International

Présentation du livre *Im Einsatz für Sicherheit und Frieden. Der Verteidigungsattaché als Instrument der Schweizerischen Militärdiplomatie*

Hans Eberhart, Markus A. Mäder, Bruno Russi et Marc-Alain Stritt

Attachés de défense

Le monde d'aujourd'hui est plus incertain que jamais. Les relations internationales se caractérisent par une instabilité et une imprévisibilité croissantes, par des interdépendances plus marquées, par des politiques de pouvoir où le recours à la force armée redevient une option, par le populisme et la désinformation systématique (fake news). La globalisation des menaces, le terrorisme sous toutes ses

formes, l'aspect multidimensionnel de la sécurité et la présence d'intérêts suisses dans le monde entier rendent la situation sécuritaire particulièrement complexe.

Dans ce contexte en perpétuelle évolution, une constante demeure toutefois: la nécessité pour les Etats et pour leurs décideurs politiques et militaires de disposer d'informations aussi fiables que possible pour leurs prises

Le colonel EMG Urs Sulser, alors Attaché de défense en Jordanie, lors de l'inauguration de la nouvelle Ambassade de Suisse à Amman par le Conseiller fédéral Ignazio Cassis, chef du DFAE.



de décision. Ainsi, il s'avère plus nécessaire que jamais de disposer de ses propres capacités de recherche et d'analyse d'informations exclusives pour rendre les processus de prise de décisions aussi indépendants et fondés que possible. Par ailleurs, pour favoriser la coopération militaire internationale dans les domaines où cela est nécessaire à notre Armée, il est également essentiel de disposer de ses propres accès directs aux Ministères de la défense, aux Forces armées et à d'autres instances de sécurité. Il s'agit d'assurer sur place une présence établie et de disposer d'un réseau de contacts pertinents. Le Service des Attachés de défense est l'instrument répondant à ces différentes tâches.

Préfacé par la Cheffe du DDPS, la Conseillère fédérale Viola Amherd, et par l'ancien Chef de l'Armée, le Cdt C Philippe Rebord, l'ouvrage «Im Einsatz für Sicherheit und Frieden. Der Verteidigungsattaché als Instrument der schweizerischen Militärdiplomatie» décrit de manière détaillée le rôle souvent méconnu des Attachés de défense dans le contexte évoqué plus haut.

La première partie de l'ouvrage est consacrée à la diplomatie de défense suisse. La manière dont la Suisse représente et défend ses intérêts militaires et de politique de sécurité à l'étranger, ainsi que les aspects juridiques correspondants, sont explicités dans les contributions d'un parlementaire, de diplomates, de chercheurs ainsi que du Brigadier Markus Mäder, Chef des relations internationales de l'Etat-major de l'Armée.



Le colonel EMG Christof Gertsch, Attaché de défense à New Delhi, lors d'une rencontre avec le Premier Ministre indien Narendra Modi.

Dans la deuxième partie de l'ouvrage, la parole est donnée aux praticiens. Le développement historique du Service suisse des Attachés de défense, les missions, les conditions de recrutement et la conduite à l'engagement sont présentées en détails. Ensuite, les Attachés de défense actuellement en poste exposent le cadre de travail dans lequel ils évoluent et les tâches qu'ils accomplissent au jour le jour. Ces témoignages sont complétés par les contributions d'anciens Attachés ayant été confrontés à des situations particulières, et deux officiers étrangers font également part de leurs expériences en la matière.

Allocation du divisionnaire Jean-Marc Halter, Attaché de défense à Paris et Doyen des Attachés accrédités en France, lors d'une visite à l'Armée de l'Air.





Le colonel EMG Daniel Bader, Attaché de défense en Autriche, Officier d'honneur lors d'une visite d'Etat du Conseiller fédéral Alain Berset à Vienne.

La parole est donnée également aux Services de l'Administration fédérale qui travaillent avec les Attachés et qui bénéficient de leurs prestations, à savoir la Conduite de l'Armée, les Services de renseignements ainsi que d'autres organes de la Confédération, notamment le DFAE. Pour terminer, une carte présente le dispositif suisse actuel des Attachés de défense, avec leurs pays d'accréditations principales et secondaires.

L'ouvrage «Im Einsatz für Sicherheit und Frieden. Der Verteidigungsattaché als Instrument der schweizerischen Militärdiplomatie» ne présente ni analyse, ni vue d'ensemble de la situation sécuritaire internationale actuelle, mais celle-ci transparaît de manière marquée dans les contributions des divers auteurs, tant elle marque le cadre dans lequel se déroulent les activités quotidiennes des Attachés de défense.

Cet ouvrage est un apport indispensable pour toutes celles et ceux qui s'intéressent à la diplomatie, à la politique de sécurité internationale, à l'Armée et à la sécurité de notre pays. Il offre un exposé approfondi du fonctionnement d'un des instruments de la diplomatie de défense suisse actuelle et de la plus-value que les Attachés de défense génèrent au profit de la sécurité du pays.

H. E. ; M. M. ; B. R. ; M.-A. S.



News

Les Américains tiennent à leur M109

Le « vénérable » obusier automoteur est en service au sein de l'US Army depuis 1963. On estime qu'environ 7'700 pièces ont été produites par l'entreprise FMC ou fabriquées sous licence. L'engin est désormais développé par BAe Systems ainsi qu'une foule d'entreprises qui proposent des kits ou des pièces permettant la revalorisation de ces systèmes.

Chaque brigade de l'US Army dispose de son « bataillon » d'artillerie tactique, destinée avant tout à assurer l'appui immédiat par le feu (UF). Pour cela, le canon standard monté sur les versions A6 et A7 américains est un tube M126 de 155 mm L39, ayant une portée de 18 km avec des projectiles conventionnels et jusqu'à 30 km pour les projectiles assistés par roquettes (RAP).

Afin d'augmenter la cadence de tir et surtout la portée, un prototype a reçu une pièce XM907 de 58 calibres. Celui-ci est couplé avec un système de recharge automatique, permettant le tir de 10 coups en une minute – soit un coup toutes les six secondes. Les essais réalisés en mars 2020 ont démontré que cette arme pouvait atteindre une portée de 64,05 km.

Réd. RMS+



Ci-dessus : Le prototype armé d'un tube allongé, de 58 calibres. Les essais de tir ont été réalisés à Yuma, dans l'Etat d'Arizona.

Ci-dessous : Un M109A6 se met en mouvement, après avoir été déchargé dans un port néerlandais. On distingue à gauche des chars de combat M1 et à droite, un char de dépannage M88 et des véhicules de combat d'infanterie M2.

